

## 172.º período de sesiones del Consejo

### Tema 7: Información actualizada sobre la Iniciativa Mano de la mano

La FAO acoge con satisfacción las observaciones positivas recibidas de la Argentina en relación con la Iniciativa Mano de la mano (IMM) y reconoce el apoyo y la participación constantes de la Argentina en el Foro de la inversión de la IMM de 2022. La FAO acoge con agrado el interés y la voluntad de apoyar la IMM y, específicamente, la aportación de experiencia y conocimientos sobre sistemas agroalimentarios sostenibles a otros países que necesitan ayuda en el contexto de esta iniciativa. El equipo de la IMM presentará una solicitud para celebrar una reunión bilateral con la Representación Permanente de la Argentina a fin de debatir opciones para hacer realidad este valioso apoyo.

En lo que respecta a la pregunta recibida de la Federación de Rusia, Tayikistán es miembro de la IMM desde diciembre de 2020. El trabajo ha avanzado sobre la base de los planes de inversión nacionales (2021-2030) elaborados con el apoyo del Centro de Inversiones de la FAO, lo cual ha dado lugar a la elaboración de múltiples exámenes e informes técnicos destinados a apoyar las inversiones e impulsar la transformación de los sistemas agroalimentarios.

El programa utilizó los resultados analíticos del Sistema de información geográfica de la IMM (por ejemplo, tipologías de territorios con tasas de pobreza elevadas y potencial en materia de sistemas agroalimentarios) y complementó los esfuerzos que dieron lugar a la elaboración de un atlas del plan de inversión nacional que permite combinar datos e información diferentes para ayudar en la adopción de decisiones y la planificación de las inversiones. En este ámbito, la cartografía de áreas de aprovisionamiento fundamentales para las cadenas de valor de productos básicos que son prioritarios a nivel nacional (por ejemplo, productos lácteos, trigo, etc.) junto con información sobre las principales capas de infraestructura (red de transporte, red eléctrica, acceso a Internet, etc.) ayuda a determinar ubicaciones donde las inversiones harán que el sector y el subsector sean más productivos y competitivos.

Estos esfuerzos se están madurando para dos proyectos que el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola y el Banco Mundial tienen previsto ejecutar, al tiempo que se celebran debates acerca de agilizar la elaboración de cinco propuestas de inversión adicionales con el Banco Islámico de Desarrollo. Por último, también se están estudiando posibilidades para mejorar la colaboración con el Banco Asiático de Desarrollo.

En referencia a la solicitud de Australia, la FAO se complace en proporcionar información detallada sobre el proyecto de cooperación técnica de la Organización en la región de Asia y el Pacífico titulado “Enabling inclusive and effective blended investment in agrifood systems in the context of the Hand-in-Hand Initiative (HIH)” (Permitir una inversión combinada inclusiva y eficaz en los sistemas agroalimentarios en el contexto de la Iniciativa Mano de la mano), que se inició el 1 de marzo de 2023 y estará activo hasta el 28 de febrero de 2025. El proyecto cuenta con un presupuesto total de 483 000 USD y abarca Bangladesh, Bhután, las Islas Salomón, Nepal y la República Democrática Popular Lao. El proyecto aplica un enfoque de planificación basado en los resultados que incluye indicadores, datos de referencia, medios de verificación y supuestos. La Secretaría de la IMM puede organizar con el Oficial técnico principal del proyecto una charla informativa más detallada para la Representación Permanente de Australia y otros Miembros interesados a fin de tratar los detalles y estudiar una mayor colaboración.

La FAO también acoge con satisfacción la observación sobre la necesidad de mejorar el seguimiento y la evaluación. El equipo de la IMM planea poner en marcha una nueva versión del tablero de control de la IMM que abordará algunos problemas, así como añadir una nueva función sobre compromisos de recursos derivados del Foro de la inversión de la IMM de 2022. La Secretaría de la IMM está trabajando para mejorar el seguimiento y la evaluación de la Iniciativa y, en el marco de los limitados recursos disponibles actualmente, crear de manera progresiva el tablero de control y fomentar su interoperabilidad

con otros sistemas de presentación de informes y seguimiento y evaluación de la FAO a fin de lograr una sostenibilidad a largo plazo. Esto también facilitará mejores comunicaciones con los Miembros.

La FAO acoge con agrado las observaciones, el asesoramiento y los comentarios positivos recibidos de los Estados Unidos de América sobre la IMM. La mayoría de las inversiones en el marco de la IMM representan nuevas inversiones para los Miembros en consonancia con los esfuerzos de la IMM orientados a la transformación de los sistemas agroalimentarios. También contamos con una inversión más amplia en el marco de la cual un Gobierno Miembro está considerando activamente reasignar recursos, principalmente de intervenciones menos rentables, a oportunidades relacionadas con la IMM determinadas en el Foro de la inversión de 2022.

La FAO también acoge favorablemente los valiosos comentarios sobre la necesidad de recabar observaciones de los Miembros. El sitio web de la IMM se actualizó y amplió recientemente. Como primer paso, el sitio web contiene ahora múltiples vídeos de los ministros que participaron en el Foro de la inversión el año pasado en los que expresan sus observaciones.

La FAO aprecia las observaciones sobre el costo que el proceso podría tener para los beneficiarios. Los costos varían en función del país dado que dependen de la inversión específica y, en algunos casos, los beneficios, aunque escasos para algunos beneficiarios directos, son importantes cuando se incluye a los beneficiarios indirectos. También resulta importante mencionar que en todos los planes de inversión se han determinado tasas importantes de rendimiento, tal como se mencionó en el Foro de la inversión de 2022. Seguiremos ayudando a los Miembros a explorar opciones y colaborar con los inversores, en particular a través de una nueva aplicación en línea que se pondrá en marcha en breve para facilitar las colaboraciones continuadas con los inversores, más allá de la duración del Foro de la inversión.

Por último, en lo que respecta a las observaciones recibidas de la Unión Europea, la FAO participa activamente en el Marco de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible proporcionando a los países apoyo y conocimientos técnicos especializados que les permitan lograr la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, especialmente en los ámbitos de la seguridad alimentaria, la nutrición, la agricultura, la actividad forestal, la pesca y la gestión de los recursos naturales.

La FAO es una organización clave de las Naciones Unidas que participó activamente en la formulación de los Principios del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA) para la inversión responsable en la agricultura y los sistemas alimentarios y otras directrices y recomendaciones de políticas pertinentes del CSA, en plena consonancia con sus iniciativas. La labor de la FAO a través de la IMM contribuye a armonizar productos acordados a nivel mundial como los Principios del CSA para la inversión responsable en la agricultura y los sistemas alimentarios con prioridades y programas derivados de las necesidades y realidades nacionales que resultan del análisis común sobre el país, que es la base operacional del Marco de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible. En todos los países miembros de la IMM, la Iniciativa apoya la determinación y el análisis de oportunidades de inversión. La IMM tiene por objeto atraer financiación y asociaciones que apoyen la transformación agroalimentaria y el desarrollo rural sostenible.

Los gobiernos de los países miembros de la IMM señalan los casos de inversiones e intervenciones como prioridades nacionales. Los casos de inversiones abordan esferas prioritarias y deficiencias determinadas en el análisis común sobre el país de cada país, por ejemplo, seguridad alimentaria, nutrición, adaptación al cambio climático y mitigación de sus efectos, gestión de los recursos naturales, empleo rural, igualdad de género y gobernanza. Asimismo, fomentan la resiliencia y la sostenibilidad de los sistemas agroalimentarios y los medios de vida de la población rural, especialmente de las personas más vulnerables y más marginadas. Esto está en consonancia con el enfoque del análisis común sobre el país de no dejar a nadie atrás y abordar las desigualdades y la discriminación. Las intervenciones se analizan basándose en datos objetivos e información que emplean datos geoespaciales, biofísicos y socioeconómicos para detectar territorios donde la transformación de los sistemas agroalimentarios y la gestión sostenible de los recursos naturales tengan el mayor potencial

para aliviar la pobreza y el hambre. Esto concuerda con el enfoque del análisis común sobre el país de utilizar datos y análisis para fundamentar la planificación y programación estratégicas. La FAO colabora, a través de la IMM, con otros organismos de las Naciones Unidas y numerosos asociados para prestar un apoyo coherente, integrado y eficaz en favor del desarrollo sostenible y la acción por el clima que promueva enfoques y soluciones innovadores para abordar los desafíos y oportunidades de la transformación de los sistemas alimentarios. La IMM impulsa las asociaciones y la colaboración entre diversas partes interesadas, entre ellas los gobiernos, los organismos de las Naciones Unidas, la sociedad civil, el sector privado y los donantes. Esto está en consonancia con el principio del análisis común sobre el país de colaborar con una amplia gama de asociados para aprovechar las fortalezas y ventajas comparativas.

En última instancia, la IMM contribuye al objetivo y las prioridades comunes de los Miembros, así como a los procesos y marcos nacionales, a fin de ayudar a los países a avanzar en relación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), especialmente el ODS 1 (Fin de la pobreza), el ODS 2 (Hambre cero) y el ODS 10 (Reducción de las desigualdades), pero también los demás ODS. Por último, la propuesta incluida en el Programa de trabajo y presupuesto para 2024-25 consiste en asignar recursos al Foro alimentario mundial, que incluye al Foro de la juventud, el Foro de la ciencia y la innovación y el Foro de la inversión de la IMM.